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北 京

聂一菁倡环保过年
话题微博阅读量过亿

本报讯 这两天，#聂一菁倡环保
过年#话题受到网民热捧。此话题在
新浪微博一经推出，迅速攀升至话题
总榜单排名第三，社会榜单排名第一，
政务话题榜单排名第一。截至 2 月 5
日中午，阅读量已达 1.1 亿，讨论量已
达 5000 余次。

为减少烟花爆竹燃放，使“清新过
年”在 2016 年春节期间蔚然成风，北
京市环保局近期策划了一系列网络宣
传推广活动。在@环保北京推出了

“环保归家 清新过年”微博线上活动，
邀请北京环保公益大使聂一菁拍摄了
环保公益视频及公益广告。2 月 2 日，
抢在烟花正式售卖之日前，在@环保
北京、@京环之声微博集中发布了“清
新过年 共享蓝天”倡议书及聂一菁公
益广告。2月 3日，#聂一菁倡环保过年
#话题在新浪微博一经发布，迅速得到
了广大网民的热烈关注和响应。

据了解，为应对春节期间可能出
现的空气重污染天气，北京市环保局
呼吁广大网民积极响应清新过年、共
享蓝天的环保倡议，做到自己少放、不
放烟花爆竹，并带动身边亲友清新过
年，共护、共享一片蓝天。 北宣

少放烟花 清新过年 共享蓝天

◆本报记者蔡新华

上海市环保局日前表示，今年上
海对烟花爆竹执行最严禁燃令后，外
环以内禁放成效明显。

与去年同期相比，今年除夕上海
市 PM2.5 小时浓度未呈现出明显峰值
变化。换句话说，PM2.5的变化曲线图
上，在晚饭后和零时前后这两个烟花
爆竹集中燃放时段，并未看到有飙升
的现象。

空间分布情况也能证实禁燃成
效。监测数据显示，除夕夜 18 时之
前，上海市外环内与外环外的 PM2.5

浓度一直相当接近。但从 19 时起，
外环外的 PM2.5 浓度明显高于外环以
内。其中，在大年初一凌晨 2 时、也
就是往年大年初一凌晨出现 PM2.5 峰
值 的 时 段 ，外 环 内 各 监 测 站 点 的
PM2.5 平均浓度比外环外低 37%。大
年初五凌晨，所谓“迎财神”日，上海
市外环内烟花爆竹基本实现零燃放。

上 海 市 环 保 局 发 布 的 报 告 显
示 ，除 夕 至 大 年 初 五 凌 晨 ，在 市 民
守 法 意 识 和 环 保 理 念 的 双 重 作 用
下，外环以内区域烟花爆竹禁放成
效初显，PM2.5 浓度明显低于外环以
外区域，外环线以外区域烟花爆竹
燃放也明显减少。

普 通 市 民 也 感 受 到 了 这 一 成
效。大年初五零时刚过，家住杨高中
路 5055 弄的刘先生看了看手机，空
气质量指数显示为“25，优”。

在整个新春放假期间，上海烟花
爆竹禁燃令通过大考。据上海市环
卫部门统计，当日外环线以内未清扫
出明显烟花爆竹垃圾。相比以往主
干道被鞭炮屑染成一片红色的景象，
今年除夕后出现了烟花爆竹零残屑。

为了确保上海最严禁放令得到

贯彻执行，全市上下联动，卯足了劲
儿，才有如此好的结果。

上海公安、消防、环保基层干部、
平安志愿者等多支力量一起共同做
好烟花爆竹管控工作，确保市民安
静、安全迎新年。

“洋志愿者”上门

“今年过年不能放烟花爆竹了，
大家都要自觉遵守，尤其是这个‘迎
财神’的夜晚，大家更要注意。”大年
初四 19 时 30 分，在小区“洋太太”微
信群里用中英双语发出了这个倡议
之后，46 岁的外籍女士柯哈莉穿上黄
马甲，戴上“浦东新区平安志愿者”袖
标，准备出门巡逻。

她是浦东新区陆家嘴街道一个
小区居委会的委员。“这个小区‘老
外’不少，他们中的许多人已入乡随
俗，过年喜欢燃放烟花爆竹。现在有
了柯哈莉这样的‘洋志愿者’，我们做
起宣传和管控工作来更得心应手。”
这一居民区党支部书记唐佳说。

社区民警郑红梅说，针对小区里
外国人多的特点，她和居委干部、“洋
志愿者”们一起，此前已通过小区宣
传栏、微信群等对禁燃烟花爆竹事宜
进行了广泛宣传，还制作了中英文宣
传材料发到每家每户。为防患于未
然，居委干部还在小区每个门洞口放
置 了 灭 火 器 和 水 桶 ，确 保 可 随 时
处置。

“往年大年夜、年初四，小区里鞭
炮噼里啪啦响，有的外国住户自己不
敢放，会买了大型礼花弹委托我们定
时燃放。今年这种情况没有了，大年
夜安安静静，今天小区里也没有一户
想要燃放的，都签了禁燃告知书了。”
仁 恒 滨 江 园 小 区 里 一 位 保 安 兴 奋
地说。

民警“扫街”巡查

“对大学路的烟花爆竹管控工作
来说，小年夜是‘小考’，大年夜是‘大
考’，‘迎财神’可以算是‘高考’。”大
年初四 20 时，杨浦区五角场大学路
上人流如织、热闹喜庆，杨浦公安分
局五角场派出所执法办案队警长仇
彦健正带队进行“扫街”检查。

大学路是一条集餐饮、休闲、居
住于一体的商业街，在总长不超过两
公里的道路两侧，云集了 16 家餐饮
饭店、60 余家零售商铺。“往年，各类
商铺的店主是‘迎财神’的夜晚燃放
烟花爆竹‘大户’，大年初五早上马路
上都是烟花爆竹的碎屑，如同铺上了
一层红毯。今年，杨浦区五角场派出
所、杨浦消防支队组成了专管小组，
除了逐一与沿街商户经营人员签订
烟花爆竹禁燃禁放告知书和承诺书，
春节前民警还会同大学路社区物业
对出租房屋进行上门告知和检查。”

仇彦健说，今年过年期间，他和
同事带领协管员、平安志愿者采取

“一铺一人”的方式进行严密管控，确
保大学路实现烟花爆竹零燃放。

无人机监测扫除死角

记者了解到，今年春节期间，嘉
定公安部门首次动用了无人机高空
监测，与街面视频巡逻和小区内部实
兵巡逻叠加，实现了无盲区的全方位
监控，效果明显。除夕晚，由于天气
原因，公安部门在真新地区一座高楼
楼顶专门安装了监控探头，从俯视视
角全景式记录真新地区烟花爆竹燃
放和管控工作情况。

此外，嘉定警方还在外环外的国
家机关驻地、文物保护单位等禁燃禁
放场所均加强了巡逻管控。

上 海

外环以内禁放成效明显

除夕夜PM2.5小时浓度未出现明显峰值变化

安徽省合肥市蜀山区荷叶地街道凯旋门社区近日联合辖区小区物业，对燃放
烟花爆竹设定固定区域，并在区域旁放置灭火器、水桶和温馨提示，倡导小区居民
有序燃放、尽量少放，过个环保年。 人民图片网供图

◆本报记者丁冬

春节 7 天假日期间，辽宁省除极
个别城市的极少数区域出现过短暂
的重度污染天气外，绝大部分城市及
区域几乎没有出现重污染天气，这主
要得益于不放或少放鞭炮。

鞭炮声弱于往年

据悉，辽宁省冬季空气污染的成
因较为复杂，除了气象因素外，其基
本成因如下：燃煤锅炉、机动车尾气、
工业生产、建筑施工及道路扬尘，还
有秸秆焚烧，再有就是春节期间的鞭
炮燃放。

据记者对沈阳市春节 7 天假日
的观察，除了在除夕夜和大年初五可
见较为集中的燃放外，其余则较少听
闻燃放声。而且许多沈阳市民明显

感受到今年集中燃放鞭炮的力度比
往年弱了很多。

记者驱车行走在市区街道，所
见的鞭炮销售摊点前均颇为冷清。

教育部门宣传教育到位

今年辽宁省春节期间创下近年
空气质量最佳，功劳应首推大多数
辽宁市民逐渐形成了不放或少放鞭
炮的习惯，还应归功于教育部门。

据了解，春节前夕，辽宁省、市
教育部门均在其官方微信订阅号上
发布倡议，希望广大中小学生和家
长过一个环保安全年，不放或少放
鞭炮。其中，沈阳市教育局在官微
中倡议说，大量燃放烟花爆竹，不仅
会严重影响空气环境质量并加剧雾
霾天气，每年还因燃放导致受伤和
火灾的事故发生，城市中还有不少

幼儿、老人和体弱多病者难以抵挡鞭
炮产生的噪声。为此，倡议广大老师、
中小学生和家长，在春节期间少放或
不放鞭炮，过一个低碳、祥和、健康、欢
乐、安全的春节。

另据辽宁省相关环保公益组织负
责人介绍，在其近年的调查中发现，热
衷于燃放鞭炮的人群中，多数属于受
教育程度偏低者。而且，市区的燃放
热度明显低于城郊。

环保部门加大执法力度

此外，辽宁省环保系统也功不可
没。鉴于燃煤锅炉的废气排放是造成
雾霾的主要因素，辽宁省环保厅于春
节前夕下发了《全省开展燃煤锅炉环
境专项执法检查通知》，组织全省环保
部门对在用的工业燃煤锅炉、城市建
成区在用的供暖锅炉和服务行业的燃
煤锅炉开展环境专项执法检查。明确
要求严格执行新《大气污染防治法》，
严肃查处环境违法问题。争取做到发
现一起，处罚一起，公开曝光一起，还
要彻底淘汰和关闭一批整改落实不到
位、高污染落后燃煤锅炉。

春节期间，辽宁省多数城市虽处
于气温偏高且易形成雾霾的无风天，
但空气质量却很好。

辽 宁

春节期间无重污染天
不放或少放鞭炮是主要原因之一

陕西省西安市治污减霾办、西安市机动车排气污染监督监测中心近日组织开
展了区域集贸市场机动车污染专项治理。据统计，本次检查共查处各类车辆 79
辆，其中超标车 13 辆，冒黑烟车 1 辆。对违法车辆，执法人员按照有关规定要求其
限期维护治理并依法进行了行政处罚。图为环境执法人员对车辆进行检测。

王双瑾摄

石家庄

市民意识增强
烟花爆竹遇冷

本报记者周迎久 通讯员李玺尧
石家庄报道 记者日前走访河北省石
家庄市东二环、建华北大街、裕翔街
等 部 分 烟 花 爆 竹 临 时 销 售 点 发 现 ，
市 民 环 境 意 识 越 来 越 强 ，买 烟 花 爆
竹的人越来越少。

在石家庄市东二环和槐中路交叉
口附近记者看到，销售摊点摆满了各式
烟花爆竹，烟花组合、鞭炮、喷花……价
格从几元钱到上百元不等。大人带着
孩子购买小烟花的比较多，而一些大
型烟花组合和鞭炮则少人问津。

“近年来，市区限制燃放烟花爆
竹，销售量逐年少了。而且现在不让
卖大型烟花，我们卖的都是些小烟花，
利润少了很多。”建华北大街一个销售
点的摊主感慨，往年第一天销售就能
迎来开门红，一天能挣几千元钱，可是
现在半天下来，只能卖几百元。

在采访中记者感受到，市民的环
境意识越来越强。在裕翔街南栗仓盛
路附近的一个销售点，两位买烟花爆
竹的市民最终只是选择了几挂鞭炮和
一些给孩子玩的小型烟花。市民孙晓
斌表示：“现在空气质量这么差，我们
少放点鞭炮，意思一下就行，没必要买
那么多。”

十 堰

禁放成效明显
空气质量良好

本报2月14日十堰讯“过去重污
染天气多出现在春节期间，而今年春
节期间十堰城区不闻鞭炮声，没有重
污染天气，空气质量也多为良。这是
十堰大力开展禁鞭活动的结果。”2 月
14 日上午，湖北省十堰市有关部门负
责人介绍说。

据了解，2007 年，十堰市开始实
行限时禁点燃放政策。8 年来，基本
达到了禁放目的，但违规燃放鞭炮行
为仍时有发生。2015 年 9 月 21 日，十
堰市政府第 52 次常务会议研究了主
城区全面禁放等工作。2015 年 9 月 30
日，十堰市四届人大常委会第三十二
次会议批准，从 2016 年元月 1 日起，十
堰中心城区全面禁放。

根据规定，在禁止燃放烟花爆竹
的区域内违反禁放规定的，由公安、安
监等部门依照相关法律法规依法予以
处罚。构成违反治安管理条例的，由
公安机关予以处罚，涉嫌犯罪的依法
追究刑事责任。

为做好春节期间的禁放工作，除
了制定相关 措 施 、加 大 打 击 处 理 力
度 外 ，十 堰 还 组 织 有 关 人 员 深 入 每
一 个 社 区 进 行 宣 传，春节期间，还设
置了 10 个检查站防止外来鞭炮进入
主城区。 叶相成

本报记者蒋朝晖昆明报道 云南省
副省长刘慧晏日前在云南省环保厅调
研时强调，要认真总结“十二五”期间工
作经验和教训，把“十三五”各项环保规
划编制得更专业、更扎实。

刘慧晏指出，通过全省环保系统及
全 社 会 的 共 同 努 力 ，2015 年 和“ 十 二
五”各项环保工作任务圆满完成，省委、
省政府给予了充分肯定。全省环保系
统要以此为激励，认真落实省委、省政
府和环境保护部有关要求，在坚持绿色
发展、争当全国生态文明建设排头兵上
作出新的更大贡献。

刘慧晏强调，当前要扎实做好 5 个
方面的工作。要认真总结“十二五”期
间工作经验和教训，在“十二五”良好工
作基础上，“十三五”各项工作一定要做
得更好，特别要把“十三五”各项环保规
划编制得更专业、更扎实。要认真研究

“十三五”和 2016 年工作。“十三五”期

间，凡是任务指标性的工作一定要确保
完成。要提前研究指标体系，做到心中
有数；任务下达后，责任分工要明确，工
作时间节点要清楚；重要工作要每月一
调度、每季一总结，形成良好的工作机
制。要切实提升工作水平。云南省生
态环保工作备受国内外关注，要努力做
到常规工作巩固提升，重点工作在西部
乃至全国有特色、有影响。要加强队伍
建设。认真落实党风廉政建设“一岗双
责”，巩固提升“三严三实”教育活动成
效，加强干部队伍建设。要让素质好、
能力强、业务精的人才脱颖而出，在全
省环保系统形成用心钻研业务、人人争
当岗位能手良好氛围。生态环保工作
责任重大、使命光荣，在全省争当生态
文明建设排头兵、生态环保产业蓬勃发
展大环境下，全省环保系统要抓住机
遇，凝心聚力、攻坚克难，主动做好各项
工作。

云南副省长在省环保厅调研时指出

规划要做得更专业更扎实

本报记者孙秀英 通讯员罗祥武海
口报道 由海南 省 生 态 环 保 厅 牵 头 组
成的核查组近日来到海口，对主要污
染 物 总 量 减 排 、大 气 污 染 防 治 、重 金
属 污 染 防 治 等 工 作 进 行 现 场 核 查 。
核查发现，海口市城市污水管网建设
和加强建筑工地扬尘治理工作不容懈
怠，应成为下一步海口持续改善环境质
量的重点。

据介绍，海口市水环境质量总体良
好。海口市通过全力推进长流污水处
理厂近期配套管网工程、江东污水处理
厂配套管网一期工程、雨污分流改造工
程等建设，推进城市污水管网建设。截
至 2015 年底，南渡江龙塘段、永庄水库
等城市集中式饮用水水源地水质达标
率为 100%；国家控制的水质监测断面
水质达标率为 100%；近岸海域海水水
质达标率为 100%。

“截至目前，全市共铺设污水收集
管网约 610 公里，合流排水管道约 123
公里，基本形成全收集、全处理的架构，
有效提升了城镇污水收集处理率。”海
口市政府副秘书长蔡俏说。

但核查组检查发现，由于海口老城

区污水管网不完善，海口市美舍河、龙
昆沟等城市内河污染问题长期未解决，
成为影响水环境质量的最大难题。

核查组副组长、省生态环保厅总工
程师周学双建议：推进管网建设，加快
截污并网工程进度，有效治理城市内河
污染。

为 进 一 步 检 验 海 口 市 大 气 污 染
防治和建筑工地扬尘治理成效，核查
组 随 机 来 到 了 位 于 椰 海 大 道 正 在 建
设中的吾悦广场施工现场。在这里，
记者看到，施工楼层外面均有外挂网
覆盖。傍晚时分，一辆正欲驶离的小
轿车先来到工地大门口的冲洗池，冲
水后离开。

通过现场核查，核查组有关负责人
表示：“从现场情况来看，这一工地已经
采取了扬尘治理的有效措施，但对消除
渣土车辆在运输过程中的抛撒滴漏现
象，仍不容懈怠。”

海口市政府有关负责人表示，将积
极做好主要污染物总量减排和大气污
染防治工作，将目前存在的管网建设和
扬尘污染等问题，列为下一步污染治理
的重要方向。

海南环保指标核查组在海口现场核查发现

建管网与治扬尘不容懈怠

本报见习记者昌苗苗南宁报道
广西壮族自治区人民政府近日下发通
知，要求各市、县（市、区）人民政府在全
区实行省以下环保机构监测监察执法
垂直管理改革期间，确保现有环保机构
人员不散、环保力量不削弱，切实保证
环保人员队伍稳定。

通知要求，严控全区市、县（市、区）
环境保护机构编制使用，严禁突击进
人 。 确 因 特 殊 工 作 需 要 的 ，由 市 、县

（市、区）环保局提出相关意见，报经自
治区环保厅商自治区机构编制委员会
办公室、人力资源社会保障厅同意后，
按有关规定和程序办理。

据悉，符合以下 6 种情形的，可继

续办理有关人员引进及调配手续：已向
社会发布公告，启动程序的公开遴选
公 务 员 和 公 开 招 考 事 业 单 位 工 作 人
员 工 作 ；已 经 组 织 部 门 招 录 的 选 调
生 ，正 在 办 理 手 续 的 ；通 过 绿 色 通 道
引进高层次人才，方案已经机构编制
部 门 和 人 力 资 源 社 会 保 障 部 门 批 准
的；相关调动材料已送人力资源社会
保障部门审批，但人力资源社会保障
部门尚未批复的；按照国家有关政策
已 经 决 定 接 收 安 置 军 转 干 部 和 退 役
士 兵 的 ；已 申 报 2016 年 考 试 录 用 公
务员的编制使用计划或录用计划，但
编制部门、人力资源社会保障部门尚
未批复的。

广西确保监测监察队伍稳定
下发通知严控编制使用


